

# 浅田 彰

## 田中 康夫

今月の憂いゴト

世界のアメリカ化から、  
「一票の格差」問題、  
キプロスの金融危機、  
欧州の馬肉混入事件まで！

そぼ降る春の雨のなか、  
桜並木を眺める勝鬨橋のたもとで撮影し、  
東京・銀座の『巴馬口ハスカフエ』でランチを。  
食や健康、キプロス、アベノミクスなど  
旬の話題がテーブルに並んだ。

photographs by Hiroshi Takaoaka text by Kentaro Matsui

憂国呆談  
season 2 VOLUME 35



**田中** 導入するなら、高所得者の所得隠しにも活用すべき。同様に、車やＩＴ機器といった最終財の輸出企業だけが益税となつて、原材料や部品の企業は損税となつてゐる日本の消費税の矛盾を解消する売上伝票＝インヴォイス導入も不可避でしょ。

**浅田** 「一票の格差」の問題も同じ。選挙結果を無効とする厳しい判決が続いているのも当然なんですが、いま提案されてるような具体的な策じやない、抜本的な改革が急がれる。

本当は、議会から独立した専門機関が人口動態に合わせて選挙区の区割りを自動的に調整し、格差が生じないようにするほうが

いいね。そうじゃないと「ゲリマンダード」って言われるようなへんな区割りが生じたりもするから。

**田中** 仰るとおり。当事者の議会が決めるから、お手盛りだと言われるんだ。ただ、衆議院は人口比でいいけど、参議院も人口

比というのはどうかな。すべて人口比で計算したら、国の政治は東京や大阪に暮らす都會人だけで決めるって話になっちゃう。

鳥取県と島根県の2県で1人区にするというのも変な話で、県が2つあるのにそこから1人というのは都道府県制の根幹を否定するところである。ひとつに元々合併してしま

することになる。たゞ先に合意すべし  
国連だつて人口の多寡に関係なく一国一票  
なわけだから。衆議院に関しては違憲とい  
う判断が各地の裁判所で出されてゐる(參

ソーゲームの小選挙区制度をやめないと  
議院は別と考えるべきで、それよりもシーサー半沢が各地の表半沢に占されないと参

しれないね。(浅田)

キリストの金融危機  
日本は大丈夫?

田中康夫

たなか・やすお●1956年東京都生まれ。  
一橋大学法学部卒業。大学在学中に『なんとなく、クリスタル』で文藝賞受賞。  
長野県知事、参議院議員、衆議院議員を経て、現在、新党日本代表。

8年の金融危機のときになしたよう、銀行はつぶれるに任せ、国内の零細預金者は預金保険で保護すればすむ。アイスランドの経済はそのあと回復したわけだしね。ただ、そうなるとロシアの金持ちの預金なんかは吹っ飛んじゃう。それにユーロ圏としても銀行がつぶれて金融不安の連鎖の引き金を引くのを避けたい。それで中途半端な対応になつて、かえつて矛盾を先送りしちゃつてるんだな。

浅田 ともかく、キプロスの破綻は、膨大なマネーが行き場を求めて漂流するグローバル経済の異常さを如実に表してゐる。片や日本に目を転じれば、アベノミクスと称するまやかしの政策が脚光を浴びてゐるけど、結局、不況のままインフレだけが進行することにもなりかねないと思うね。

田中 ドイツ主導でEUが支援策を講じて、二番手のキプロス・ポピュラー銀行に対する歐州中央銀行（ECB）からの緊急融資90億ユーロは全額、最大手のバンク・オブ・キプロス（キプロス銀行）に引き継いでボピュラー銀行は廃止。そのボピュラーの10万ユーロ並1300万円未満の小口預金はキプロス銀行に移管して保護。預金保険対象外の10万ユーロを超える大口預金には多額の課税を適用。バッドバンクとグットバンクに分けて再建を図る古典的手法だ

卷之三

田中 15年間も続いているアフレから脱却するためには金融緩和だと。ただし、このまま日銀が市中銀行から国債の買い入れを

続けようとしても、逆に市中銀行が売り渋る展開もありうるよね。

100

100

かもしだいね。100人程度だつたらひとりずつの顔が見えるし。



ういう実体的な好循環が動き出さないと、本当の景気回復は望めない。期待を変えるのは確かに重要なだけだ、インフレへの期待だけでそういう実体的な好循環が動き出す状況にあるとは思えないな。

田中 通産官僚時代にフランス国立行政学院(ENA)に留学していた評論家の八幡和郎が「誰もやったことがない、治験なしや運動にあたる産業競争力の強化が目に見える形で実感できないと、インフレに苦しみ、財政赤字も解消されない展開に陥つちやうと危惧しているんだね。現に大手100社だけでも99兆円、上場企業全体で270兆円にも達する内部留保の最低でも1割を賃金に還元させたり、正規と非正規の待遇格差を解消したり、新たな投資に向けさせたり、こうした時限立法を打ち出す「劇薬」も必要だろうね。

菅直人や野田佳彦と共に闘してた消費増税論者の与謝野馨に言われたくない、と耳をふさぐ人もいるだろうけど(苦笑)、彼がロイター通信のインタビューで「日本経済が本当に良くなるためには、人がよく働き、新しい技術を作り、海外でモノを売る努力を一生懸命する、従来と変わらない努力が必要。レーガンミクスもサッチャリズムも失敗した。問題は政策が長い期間の評価に堪えうるかだ」と答えていたよ。

日本では礼賛の弔辞報道に終始しているマーガレット・サッチャリーも、社会保障費を削減した彼女の葬儀に15億円も国費を投じるのか、と反対する声がイギリスでは少くないからね。物価上昇率2パーセントは難しいし、好ましくもないと榎原英資やは



レーガンミクス、  
サッチャリズムで  
米英の  
格差社会が

拡大した反省点を、  
どう乗り越えるかも  
アベノミクスの  
課題つてことだ。(田中)

野口悠紀雄が語っている。財務官として榎原や黒田の先輩に当たる行天豊雄も、度を超えた円安は輸入インフレになり、給料も上がらなければハイパーインフレになると同様の懸念を述べている。アベノミクスは

ロナルド・レーガンの経済政策「レーガンミクス」にちなんで名付けられたけど、レーガンミクス、サッチャリズムで米英の格差社会が拡大した反省点を、どう乗り越えるかも今回の課題つてことだ。

田中 国民の生命と財産を守ると称して不要無用なダムを建設する何十分の一にも満たない金額で全頭検査が可能で、ここにも雇用を生むのにね。

浅田 そのレーガンミクスを「グーデュー・エコノミクス」と批判したのは、民主党じゃない、共和党的予備選でレーガンと

浅田 『ものすごくうるさくて、ありえないほど近い』っていう小説で、9・11で父

親を失った少年の冒險を描いたジヨナサン・サフラン・フォアが『イーティング・アニマル』っていうアメリカの工場式畜産の批判的ルポルタージュを書いてて、なかなか面白い。

牛に肉骨粉なるものを共食いに近いかたちで食べさせたことから発生したBSE問題が解消されたとしても、経営効率最優先の畜産を続けてたら、健康な肉や卵とは到底言えないからね。また、日本の霜降りの牛肉ってのも、ほとんど病気の牛の肉だから(苦笑)。

## 馬肉混入は同じ構図。

浅田 ヨーロッパで、冷凍食品に牛肉と偽

あさだ・あきら ●1957年兵庫県生まれ。  
京都大学大学院経済学研究科博士課程中退。京都造形芸術大学教授。  
83年に出版されたデビュー作『構造と力一記号論を超えて』はベストセラーに。

ムローン問題と同じ構図だとイギリスの『ファイナンシャル・タイムズ』が報じていただけで、確かにね。

浅田 中国では病氣で死んだ豚が大量に川に捨てられる事件もあったね。そういう豚を以前から裏で流通させてた密売グループが摘発され、引き取り手がなくなつて困った養豚業者が捨てたつていう報道もあるようだ。

田中 今回のヨーロッパの食品表示偽装は、そんな中国を笑えない事件。実は日本でも、NHK福島放送局が年初に報じたズワイガニの水揚げニュースには驚いたな。原発事故で操業自粛が続いている相馬市の松川浦漁港で今年初の水揚げがあり、とくに2

年ぶりの水揚げとなつたズワイガニは首都圏や金沢市、富山市などに出荷つてリポートしてたけど、カニの产地で知られる北陸まで運んで、どこで採れたと名乗るんですかって話でね(苦笑)。原産地呼称管理の観点からも疑問でしょ。人間は必要以上に管理される一方で、食の流通は野放しつて、マズイでしょ。

浅田 『ものすごくうるさくて、ありえないほど近い』

牛に肉骨粉なるものを共食いに近いかたちで食べさせたことから発生したBSE問題が解消されたとしても、経営効率最優先の畜産を続けてたら、健康な肉や卵とは到底言えないからね。また、日本の霜降りの牛